

« Tu peux savoir »

La certitude qu'il existe un inconscient et un désir inconscient marque la naissance de la psychanalyse qui passe depuis les premières analyses effectuées par Freud par le langage et la parole de ses patients.

Lacan, tout au long de ses séminaires, a poursuivi cette quête appuyée en filigrane sur sa clinique.

Il nous a légué divers concepts qui, parfois pour certains, peuvent paraître abscons, provoquant de nombreuses interprétations et parfois des rejets.

Le risque pourrait être grand d'en faire un corpus de connaissances dans une lecture qui s'inspirerait de l'Université et de son discours. Ceci serait à l'opposé de ce que Lacan a enseigné tout au long de ses séminaires, et à l'opposé du fil épistémologique légué par lui-même et par Freud.

C'est pour que nous puissions tenir ce fil que Jean-Paul Hiltenbrand a fondé l'Association Lacanienne Internationale Rhône-Alpes dans le souci que notre fidélité à leur enseignement ne soit ni religieuse, ni dogmatique et ne se situe pas dans une accumulation de connaissances.

Il ne s'agit pas de comprendre leur enseignement mais de l'entendre.

Il ne s'agit pas de connaissances mais de savoir.

C'est ce savoir insu auquel nos enseignements s'adressent dans cette tâche si difficile qui rejoint ces autres impossibles : gouverner, psychanalyser, enseigner.

Impossible car confronté à un Réel qu'il s'agit, autant que faire se peut, de repérer pour pouvoir avancer.

C'est le projet de nos enseignements : « *Tu peux savoir* » ce qu'il en est de ce Réel.

Alors que dans la cure, la question se pose autrement : « *Tu peux savoir* » ce qu'il en est de ton désir inconscient ; même si celui-ci est bien lié à un Réel, l'entame n'est pas tout à fait la même.

Ainsi, si lors de nos enseignements chacun est convoqué du côté de sa position subjective, il est nécessaire aussi que chacun entende qu'il ne s'agit que de sa *propre* vérité, qui n'est pas toute la vérité puisque celle-ci ne peut que se mi-dire.

Nos enseignements sont un lieu de travail, celui qui s'appuie sur un questionnement et non sur une certitude ; c'est ce qui nous permet d'avancer en maintenant vivante la démarche psychanalytique.

Ainsi ce « *Tu peux savoir* » ne concerne pas uniquement ce que « pense » une école analytique comme l'a proposé Lacan en créant *Scilicet*, mais si ce titre nous interpelle c'est bien parce qu'il nous concerne tous en nous autorisant à ouvrir cette porte, celle d'un savoir inconscient ; à charge pour chacun de le faire avancer, ce qui implique un engagement de travail dans les différents styles que nous proposons : Séminaires, groupes de travail, cartels.

Mais cela ne peut advenir que si l'on ne fait pas l'économie d'une psychanalyse personnelle.

Grenoble, le 29 juin 2025

Anne-Marie Dransart

L'ASSOCIATION LACANIENNE INTERNATIONALE RHÔNE-ALPES

L'association a été fondée en 1994 par Jean-Paul Hiltenbrand et quelques membres présents à l'époque afin de concrétiser un enseignement de la psychanalyse qui avait débuté quelques années auparavant en cette ville. Cette fondation venait confirmer à Grenoble l'établissement d'un lien étroit avec l'enseignement de l'œuvre de Jacques Lacan tel qu'il était pratiqué à la suite de la création de l'Association Freudienne à Paris en 1982 par le Docteur Charles Melman. Cette association prendra ultérieurement la dénomination d'Association Lacanienne Internationale qui a son siège au 25, rue de Lilles 75007 à Paris et dont la branche Rhône-Alpes maintient des principes et une finalité identiques.

Membres Fondateurs :

Jean-Paul HILTENBRAND, Dominique JANIN-DUC, Janine MARCHIONI-EPPE.

L'association est dirigée par un bureau dont les membres assument les fonctions suivantes :

Présidence : Anne-Marie DRANSART

Vice-Présidence : Olivier CORON

Accueil : Gérard Amiel

Livret des enseignements : Pierre Arel, Françoise Rey, Karine Poncet-Montange

Secrétariat : Karine Poncet-Montange

Organisation des colloques : Odile Fombonne, Christine Josuan, Françoise Rey

Publications : Nadine Epron, Maryvonne Febvin, Daniel Feltin, Amandine Jayet, David Dupont

Trésorerie : Thierry DelaCruz-Rueda

Autres membres : Marianne Amiel ; Nino Di Bartoloméo ; Alexis Chiari ; Eléa Dannel ; Jean-Noël Duc ; Elsa Duverneuil ; Jérôme Imburchia ; Dominique Janin-Duc ;

Relations avec le Rhône : Isabelle Masquerel

Relations avec la Savoie : Christian Rey

Relations avec les Hautes Alpes : Maryvonne Febvin

Relations avec la Drôme : Sylvie Lanfray

Relations avec Alpes de Haute Provence : Philippe Cantiago

Relations avec l'ALI Paris : Jean-Luc Cacciali

Bibliothèque : Odile Fombonne

Site Internet : Pierre Arel, Olivier Coron, Dominique Janin-Duc et Jean-Noël Duc

La psychanalyse se caractérise de prendre en compte le savoir insu qu'est l'inconscient. Sa transmission en passe par la lecture des textes fondateurs de Freud, Lacan et de quelques autres.

Diverses modalités sont proposées :

LES SÉMINAIRES : où chacun peut assister sans autre préalable que l'intérêt qu'il porte à la question traitée.

LES ATELIERS, GROUPES DE TRAVAIL ET DE LECTURE : sont ouverts à toute personne souhaitant y participer c'est-à-dire y inscrire son propre travail. Chaque participant veillera à se faire connaître auprès du responsable, soit par téléphone, soit sur place.

LES CARTELS : à la charnière de la cure et des autres enseignements, sa constitution en petit groupe (au moins 3 et n'excédant pas 6) permet la double confrontation à un texte et à l'hétérogénéité des lectures possibles, en maintenant l'actualité, l'originalité et la vivacité de notre champ doctrinal.

Les propositions de cartels sont affichées à l'entrée du local de l'ALI-Rhône-Alpes sur la droite. Pour tous renseignements et propositions, vous pouvez contacter :

Anne-Marie DRANSART, annemarie.dransart@orange.fr

Françoise REY-SENTENAC, fr.rey.sentenac@gmail.com

COMMENT ASSISTER AUX ENSEIGNEMENTS ?

Il n'est pas nécessaire d'être membre de l'ALI-Rhône-Alpes pour assister à ces Enseignements. Il est demandé à **chaque participant de s'acquitter d'un droit d'inscription** qui donne accès à tous les séminaires et groupes de travail. Les étudiants qui en font la demande peuvent obtenir une réduction du montant des droits d'inscription. Les membres de l'association à jour de leur cotisation sont dispensés de ce droit d'inscription. Pour l'année 2025-2026, ce droit est fixé à **100 euros**, à régler par chèque à l'ordre de l'Association Lacanienne Internationale Rhône-Alpes, à adresser à : Thierry DELACRUZ-RUEDA, 215 route de Piconcély – Les Périers, 05130 VENTEROL.

Pour recevoir le livret des enseignements, signaler un changement d'adresse ou pour diverses questions administratives, prière d'adresser une correspondance adressée à l'ALI Rhône-Alpes, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble.

COMMENT DEVENIR MEMBRE DE L'ASSOCIATION RÉGIONALE ?

L'association admet pour membre ceux qui veulent y inscrire leur activité parce que concernés par le développement de la psychanalyse et qui ont commencé à travailler dans un cartel depuis au moins deux ans. Cette démarche est à distinguer radicalement du fait d'assister comme auditeur aux activités de l'Association qui nécessite simplement un acquittement aux droits des enseignements pour chaque nouvelle année. Pour devenir membre de l'Association Lacanienne Internationale Rhône-Alpes, il convient de prendre rendez-vous avec Gérard AMIEL au 04-76-56-26-90. La candidature est ensuite soumise en réunion de bureau de l'Association. La qualité de membre de l'ALI-Rhône-Alpes ne confère pas la reconnaissance de la fonction de praticien de la psychanalyse. Cette dernière est demandée lors d'un entretien particulier auprès de la personne chargée de l'accueil à l'Association Lacanienne Internationale à Paris.

BIBLIOTHÈQUE

L'ALI Rhône-Alpes possède une bibliothèque d'ouvrages de psychanalyse à son local, 6 cours Jean Jaurès à Grenoble. Elle est ouverte à toute personne intéressée et concernée par la psychanalyse, sans inscription préalable à l'ALI Rhône-Alpes. Elle propose un lieu d'accueil en vue de permettre de préciser une question à mettre au travail, une recherche de documents, une consultation des ouvrages sur place, le prêt ou la vente de certains ouvrages et publications. Vous pourrez, si vous le souhaitez, demander d'autres informations sur le fonctionnement et sur les enseignements de l'Association.

RESPONSABLE : Odile Fombonne : 04 76 40 07 22. Courriel : o.fombonne@orange.fr. Avec la participation de Sylvie Gelinotte - Armelle Goimard-Fluchaire - Dominique Pelletier

L'ALI Rhône-Alpes possède une bibliothèque d'ouvrages de psychanalyse à son local, 6 cours Jean Jaurès à Grenoble. Elle est ouverte à toute personne intéressée et concernée par la psychanalyse, sans inscription préalable à l'ALI Rhône-Alpes. Elle propose un lieu d'accueil en vue de permettre de préciser une question à mettre au travail, une recherche de documents, une consultation des ouvrages sur place.

La bibliothèque a deux fonctions principales :

- **La librairie** : la liste des publications en vente avec leur prix (et les frais de port) est consultable et téléchargeable sur le site de l'association à l'onglet "Librairie".

Il est possible d'adresser une commande par courriel à l'adresse suivante : bibliotheque@ali-rhonealpes.org. La commande sera soit retirée à la bibliothèque de l'ALIRA 6 cours Jean Jaurès à Grenoble, aux heures d'ouverture ; soit expédiée par envoi postal moyennant les frais de port.

- **Le prêt** : Il est possible d'emprunter des ouvrages gratuitement pour les membres de l'école, ou moyennant une cotisation de 10 euros pour les non-membres. Un chèque de caution sera demandé.

L'accueil à la bibliothèque est assuré aux dates suivantes :

- Le mercredi de 16 heures à 18 heures 30 aux dates du séminaire *De Freud à Lacan*
- Le lundi de 18 heures à 20 heures aux dates du séminaire *Destin de l'altérité*
- le vendredi matin de 10 heures à 12 heures aux dates du séminaire *Le transfert en question actuellement.*

En cas d'impossibilité de se rendre aux horaires ci-dessus définis, il est possible de prendre contact avec madame Armelle Goimard-Fluchaire (au 06 77 09 76 47) afin de convenir d'un rendez-précis.

LE SITE INTERNET

Vous pouvez consulter le site de l'ALI-Rhône-Alpes à l'adresse suivante : www.ali-rhonealpes.org Vous y trouverez toutes les informations actualisées sur les enseignements (planning des salles, modifications de dates), sur nos activités, conférences, journées de travail, ainsi que des textes et des articles des membres de l'Association. Nous venons de créer la Newsletter de l'ALI-Rhône-Alpes. Les personnes qui souhaitent la recevoir peuvent s'y abonner en allant s'inscrire sur la page d'accueil du site.

LA REVUE DE L'ALI-RHÔNE-ALPES

L'ALI-Rhône-Alpes publie, au rythme d'un numéro par an, sa revue LES FEUILLETS PSYCHANALYTIQUES. Le prochain numéro sont les actes d' **Une Journée avec Marcel Cohen – Saisir le Réel ?** Sous la direction d'Esther Tellermand et de Nicolas Dissez, en présence de l'auteur.

GRENOBLE

SÉMINAIRES

Le corps en souffrance

Argument : Nous poursuivrons notre travail sur les souffrances à expression somatique à partir d'observations cliniques. Souffrance d'un corps, souffrance d'un impossible à dire.

Responsables : Lyse Altoukhovitch, Bernadette Reymond-Dragner, Anne-Marie Dransart 04-38-37-15-99, Annie Maurin-Feltin.

Dates : Un lundi soir par mois à partir du 3 novembre 2025.

Lieu : CHU de Grenoble, 3^e D, salle de réunion.

Quel retour possible vers la cause du désir ?

Argument : Aux analyses sans actes que déplorent nombre d'analystes, s'ajoutent aujourd'hui les analyses sans culture. Du fait de la désarticulation dans le discours de la fonction éminente du Bien, qui allait de pair depuis l'origine de la civilisation, avec le S1 inconscient, s'est produite la perte du primat phallique et avec elle, l'assomption de la jouissance. À cette défection pour la langue, le langage et la parole, s'associe une immobilisation de la cure. À la stabilité d'un sujet de la dette symbolique tend à se substituer un être plongé dans son présent et l'immédiateté de sa jouissance. Cette disposition, nous invite à réfléchir de quelle manière instituer de nouveau un intérêt pour la quête d'une cause fût-elle celle du désir.

Responsable : Gérard Amiel, 04-76-56-26-90

Dates : Les vendredi 12 décembre 2025 et 23 janvier, 27 mars et 19 juin 2026

Lieu : ALIR-A, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

De Freud à Lacan

Argument : Lecture publique et à plusieurs voix, des textes fondamentaux de la psychanalyse. Seront mises à l'étude, cette année *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse*, de Freud.

Responsables : Gérard Amiel 04-79-56-26-90 ; Anne-Marie Dransart 04-38-37-15-99 ;

Dates : le mercredi à 19h. 17 septembre ; 1^{er} et 15 octobre ; 5 et 26 novembre ; 17 décembre 2025 ; 7 et 28 janvier, 25 février, 11 mars, 1^{er} et 22 avril ; 6 mai ; 3 juin 2026.

Programme en fin de livret.

Lieu : ALI-RA 6, cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

Quel retour sur *D'un Autre à l'autre*?

Argument : L'ancrage de la dimension tierce ne va pas sans une longue traversée du langage. Mais encore faut-il que s'y associe une authentique entrée dans les champs de la culture et de la civilisation. Ces notions sont déjà très chères à Freud. Elles sont à entendre comme des métaphores du symbolique. Sans cette confrontation au manque dans le savoir, nous sommes condamnés à la pauvre réalité de nos seuls outils pulsionnels, où en l'absence de seuil, prend place de plain-pied un système de pensées et de concepts qui s'autonourrissent eux-mêmes.

Nous approcherons la notion bien actuelle du concept pour montrer en quoi elle annihile la fabrique d'un sujet désirant et désirant savoir, donc la mise en place du tiers.

Responsable : Marianne Amiel-Dal'Bo 04-76-53-08-66

Dates : Les vendredis Le 10 octobre, 14 novembre, 19 décembre 2025 et 30 janvier, 6 mars, 24 avril et 22 mai 2026 à 18h15

Lieu : ALI-RA 6 cours Jean Jaurès, 38 000 Grenoble

Destins de l'altérité

Plurielle, autour de quoi s'organise-t-elle ? La *lalangue* en est la source, le moi lui donne une forme, les discours l'ordonnent. Nous assistons à une mutation culturelle : le nouveau maître étant l'objet, la jeunesse est poussée à se détourner de l'Autre, lieu du féminin et de l'altérité. Les crispations identitaires, les évolutions sociales, cliniques et scientifiques témoignent de la nécessité d'explorer les multiples destins de l'altérité.

Responsables : Pierre Arel, Jean-Luc Cacciali, Alexis Chiari, Dominique Janin-Duc, Jérôme Lebaud.

Dates : 29 septembre, le 24 novembre 2025 ; et les 26 janvier, 23 février, 23 mars, 20 avril, 18 mai, 22 juin 2026.

Lieu : ALI-RA 6 cours Jean Jaurès, 38 000 Grenoble

Préparation au séminaire d'hiver 2026 : À propos de *Phénomènes de suggestion, phénomènes d'emprise et de captation de l'autre*

Argument : Nous proposons un temps de travail préparatoire sur les thèmes du séminaire d'hiver 2026 de l'ALI, provisoirement intitulé *Phénomènes de suggestion, phénomènes d'emprise*.

Dans un contexte social qui en dehors du champ psychanalytique méconnaît le mécanisme du transfert et l'importance d'une parole adressée, à quelles conditions l'analyste peut-il être en situation de disponibilité d'accueil d'une demande susceptible d'engager la direction d'une cure ?

A partir notamment des écrits de Freud et de Lacan sur le transfert, nous interrogerons ce qu'implique une disparité de place, disparité subjective selon Lacan, dans une prétendue situation supposant des excursions techniques.

Qu'en est-il aujourd'hui ? Comment le psychanalyste est-il éminemment concerné par ces questions, puisque le transfert vaut comme donnée, condition et outil d'une cure ? Comment s'en débrouille-t-il ?

Responsables : Christine Bouvier-Müh, cbouviermuh@gmail.com ou 06-79-92-72-23, avec la participation de Françoise Rey.

Dates : Lundi 20 octobre, lundi 17 novembre, lundi 15 décembre 2025 ; A partir de janvier 2026, nous prolongerons ce travail à partir de ce que nous aurons dégagé de ces trois premières séances pour rencontrer ce qui, dans le social, émerge autour des phénomènes dits d'emprise. Dates à préciser ultérieurement.

Lieu : ALI-RA, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

Etude du séminaire de Charles Melman *Pour introduire à la psychanalyse aujourd'hui*

Argument : Pendant plus de 40 ans, l'enseignement de Charles Melman a constitué un axe de travail pour notre association, un lieu de formation pour de nombreux collègues, une source d'inspiration. Nous proposons de réinterroger ses travaux avec le même souci qu'il n'a cessé d'avoir concernant l'enseignement de Lacan. Nous prendrons appui cette année sur un séminaire adressé en 2001-2002 à un public voulu plus jeune : *Pour introduire à la psychanalyse aujourd'hui* (Réédité chez Ères en octobre 2024).

Responsables : Jean-Luc Cacciali 04-76-43-19-85 et Dominique Janin-Duc 06-20-49-51-28.

Dates : le deuxième lundi du mois à 21 h les 13 octobre, 8 décembre 2025 et les 12 janvier, 9 mars, 11 mai et 8 juin 2026

Lieu : ALI-RA, 6 cours Jean Jaurès 38000 Grenoble

Le transfert en question actuellement

Argument : « Profitons de l'ouverture de l'inconscient parce que bientôt, il aura trouvé autre chose ». Lacan, Séminaire *Le transfert* : leçon du 31 mai 1961.

Responsable : Anne-Marie Dransart 04-38-37-15-99 avec la participation de Marie Springer.

Dates : 3^e vendredi du mois à partir du 17 octobre 2025 de 12h15 à 13h30

Lieu : ALI-RA 6 cours Jean Jaurès 38000 Grenoble

De la Chose à l'a-chose

Argument : Nous continuerons notre travail engagé depuis deux ans autour de l'inscription de la perte nécessaire à la mise en place d'une position sexuée, côté féminin, côté masculin. Nous nous appuierons sur *l'Esquisse* de Freud, ce qu'en élabore dans sa suite Jean Bergès. Les séminaires de Lacan *L'Éthique de la psychanalyse* (1959-1960) et *Encore* (1972-1973) seront aussi mis au travail.

Responsables : Elsa Duverneuil 06-84-36-71-89 ; Amandine Jayet 06-30-56-06-51

Dates : le samedi de 10h à 12h, 29 novembre 2025 ; 30 janvier, 28 mars et 6 juin 2026.
Lieu : ALI-RA 6 cours Jean Jaurès, 38 000 Grenoble

La parole et les écrits tels que la psychanalyse les révèle (suite)

Responsable : Odile Fombonne 04-76-40-07-22

Dates : Les samedis 11 octobre, 22 novembre 2025 ; 17 janvier, 14 mars, 25 avril de 10h à 11h30

Lieu : ALI-RA, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

Préparation séminaire d'été : Autour du séminaire *Le transfert*

Argument : Pour ceux et celles qui souhaiteraient exposer ou partager une question ou une énonciation que l'étude de ce texte pourrait susciter. Prendre contact avec l'un des responsables au plus tard avant fin février 2026.

Responsables : Odile Fombonne 04-76-40-07-22 ; Françoise Rey 06-88-78-1698 ; Christian Rey 06-81-63-71-12

Dates : À venir

Lieu : ALI-RA, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

Le corps et le langage, suite

Argument : Au-delà de nous informer imaginativement de sa présence, le corps peut également être le support d'une lecture délicate, souvent incomplète et inaccessible d'emblée, de ce qu'il en est d'une structure ayant ou non pu avoir affaire à une inscription symbolique. L'un des enjeux de la psychanalyse n'est-il pas d'offrir la possibilité d'un remaniement structurel afin de s'extraire d'un idéal narcissique tout en tenant compte d'un impossible souvent mis de côté, en s'appuyant sur les lois de la parole. J. Lacan : " Il n'y a d'être que dans la parole".

Responsables : Jérôme Imburchia et Pascal Chambon

Dates : samedi de 9h15 les 11/10/2025 ; 6/12/25 ; 17/01/26 ; 7/03/26 ; 18/04/26 ; 13/06/26

Lieu : l'ALIRA, 6 cours Jean Jaurès 38000, Grenoble

Et l'amour... au temps d'aujourd'hui ? (suite)

Argument : Les textes de Freud et de Lacan resteront nos appuis pour poursuivre notre questionnement sur l'énigme de l'amour et ses couleurs contemporaines. Nous

interrogerons la dimension du transfert qui, lors d'une cure, permet de « mettre l'amour sur la sellette » en déshabillant « l'objet *a* de ses revêtements narcissiques ».

Responsables : Françoise Rey 06-88-78-16-98 ; Karine Poncet-Montange 04-76-26-17-21

Dates : Deuxième mardi du mois à partir du 14 octobre 2025.

Lieu : ALI-RA 6 cours Jean Jaurès 38000 Grenoble

GROUPES DE TRAVAIL

Lecture commentée du livre de Gerard Amiel *Apprendre à désirer*

Cet ouvrage qui nous conduit au cœur de la finalité de l'analyse pose la question du destin de l'objet *a* et la possibilité de rendre le désir accessible.

Responsable : Eva Andriamanantena

Dates : Les samedis de 10h à 11h30 les 11 octobre, 15 novembre, 13 décembre 2025, 17 janvier, 21 mars, 30 mai, 20 juin 2026.

Lieu : Grande salle, 6 cours Jean Jaurès, Grenoble

Étude du séminaire choisi par l'ALI pour l'année en cours

Responsable : Laurent Noyon Collier, 06.67.47.85.95, laurentnoyon@yahoo.fr

Dates : Les samedi de 10h à 12h30 les 13 et 27 septembre, 8 et 22 novembre, 6 décembre 2025, et les 10 et 24 janvier, 28 février, 14 et 28 mars, 25 avril, 16 mai et 13 juin et 4 juillet 2026.

Lieu : bibliothèque de l'ALI-RA, 6 cours Jean Jaurès, 38000 Grenoble

Objet *a*, plusmaternel et la lettre

Argument : Poursuivons nos lectures autour de la famille et ses présentations modernes. Jacques Lacan nous a proposé l'objet *a* et bien d'autres concepts, parmi lesquels un semble nous aider : la lettre.

Responsable : Emmanuel Pisaneschi - 06 78 56 15 39

Dates : le mercredi de 20h à 21h30 : 15 octobre, 10 décembre 2025 ; 25 février, 29 avril, 17 juin 2026.

Lieu : cabinet 12 rue de Bonne, Grenoble

BRIANÇON

GRUPE DE TRAVAIL

Lecture du livre de Gérard Amiel : *Apprendre à désirer* (suite)

Responsable : Marie-Noelle Paret

Date : lundi soir une fois par mois
Lieu : centre social La Roche de Rame

CHAMBÉRY

SÉMINAIRES

Lecture du séminaire *Le transfert* de J. Lacan

Responsables : Françoise Rey, 06-88-78-16-98, fr.rey.sentenac@gmail.com, Christian Rey

Dates : Un vendredi soir à 20h30 par mois à partir d'octobre 2025.

Lieu : Centre médico-psychologique Jean Bergès, 339 rue Costa de Beauregard, 73000 Chambéry.

L'enfant ?

Argument : De quoi est-il question lorsque nous parlons de l'enfance, de l'enfant, de l'adolescent ? Que nous apprennent, d'une part nos pratiques par la parole avec les patients de ces catégories d'âge, d'autre part les dits et écrits en psychanalyse de nos maîtres sur ces questions ? À notre sens, il n'y a pas d'éthique de la psychanalyse selon l'âge. Nous discuterons et travaillerons ces interrogations au regard de notre clinique actuelle.

Responsable : Christian Rey 06-81-63-71-12

Dates : 3^e jeudi du mois à 21 h à partir du 20 novembre 2025.

Lieu : Centre médico-psychologique Jean Bergès, fondation le Bocage, 339 rue Costa de Beauregard, 73000 Chambéry.

GRUPE DE TRAVAIL

Autour du thème du "transexualisme " et des livres d'Henri Frignet, de Charles Melman et Jean-Pierre Lebrun, de Judith Butler.... et autres auteurs.

Responsable : Gilbert LETUFFE, 06 80 65 78 52.

Dates : Le vendredi à 13h.

Lieu : 1, rue Saint-Antoine, 2e étage 73000 Chambéry.

GAP

SÉMINAIRES

Lecture commentée du séminaire de J. Lacan *Les structures freudiennes des psychoses (suite)*

Responsable : Maryvonne Febvin 04-92-51-42-96

Dates : Un samedi par mois de 10 h à 12 h à partir d'octobre 2025.

Lieu : Salle Laurens, Centre Diocésain, 1 cours Ladoucette, 05000 Gap

Cycle de conférences de psychanalyse : Identité, identification et sexualité : où en sommes-nous aujourd'hui ?

Argument : Cf. en fin de livret.

Responsable : Maryvonne Febvin 04-92-51-42-96

Date : Le jeudi à 20 h à partir de novembre 2025

Lieu : Hémicycle du Centre Diocésain, 1 cours Ladoucette, 05000 Gap.

Pour qu'advienne un sujet

Argument : Prévenir, repérer, accompagner un bébé en souffrance ET ses fragilités dans le lien avec ses parents.

Responsable : Géraldine Lulin, 06-35-95-33-33

Date : 4 séances : novembre, janvier, mars, mai, dates précisées ultérieurement.

Lieu : Salle Laurens, Centre Diocésain, 1 cours Ladoucette, 05000 Gap

Soirées de lecture de textes psychanalytiques

Programme détaillé : febvin.maryvonne@orange.fr

Responsables : responsables : Christine Josuan, Olivier Coron, Maryvonne Febvin

Dates : 4 soirées le jeudi à 20h

Lieu : Salle Laurens du Centre Diocésain, 1 cours Ladoucette, 05000 Gap

GROUPE DE TRAVAIL

Corps, sexualité et jouissances

Argument : Comment les conditions de la sexualité se mettent en place aujourd'hui chez les enfants et les adolescents ? Comment se déploient le désir, l'amour et la jouissance dans notre société bouleversée par la modification du patriarcat et l'atténuation de la différence des sexes. Ces bouleversements ouvriront à des jouissances que seul le corps peut supporter avec un envahissement de la dimension pulsionnelle pris dans un discours social que ce soit dans le domaine scolaire, social, éducatif que dans notre clinique analytique auprès de ces jeunes patients en mal de repères symboliques.

Dans ce contexte, où en est notre jeunesse dans son rapport au manque et à la perte ? A partir de texte de Freud, de Lacan et psychanalystes contemporains, nous explorerons ces différentes questions au fil de nos rencontres.

Responsables : Géraldine Lulin 06.35.95.33.33 ; Christine Josuan, Thierry Delacruz Rueda

Dates : Un vendredi par mois de 18h30 à 20h

Lieu : Salle Laurens, rez-de-chaussée du centre diocésain, 1, cours Ladoucette, 05000

Gap.

VALENCE
SÉMINAIRES

Lecture séminaire de Jacques Lacan, fin de *la Logique du fantasme*, puis *L'acte psychanalytique*

Responsable : Sylvie LANFRAY 04-75-82-88-05

Date : Le 2^e jeudi du mois à partir du 11 septembre 2025

Lieu : Maison de la vie Associative, 74 route de Montélier, 26000 Valence

Etude du séminaire de Jacques Lacan *Le moi dans la théorie freudienne et la technique de la psychanalyse*

Responsable : Sophie Blanchard-Eriani 06 82 11 79 45

Dates : un lundi par mois

Lieu : 76 bis rue des Alpes, Valence

Etude du chapitre 6 de *Die Traumdeutung* de Freud.

Responsable : Sophie Blanchard-Eriani 06 82 11 79 45

Dates : un lundi par mois

Lieu : 76 bis rue des Alpes, Valence

VOIRON
SÉMINAIRES

Argument : "Pouvons-nous, de nos jours, nous orienter dans notre clinique actuelle, avec les enseignants laissés par Freud, Lacan et ses successeurs ? Que nous enseignent les manifestations cliniques actuelles que nous côtoyons, dans notre post-modernité ? Pour tenter de nous orienter, nous nous proposons de tricoter ces questions à la lecture de "Jeux et places de la mère et de l'enfant", de J. Bergès et G. Balbo et de "Où va la famille de J.P. Lebrun et J.L Renchon.

Responsables : Sylvie Blanchard 06-73-42-08-81, María Tuirán Rougeon 06-60-09-41-59

Dates : Le troisième lundi du mois, à 19h30, à partir d'octobre.

Lieu : CMPE de Voiron, à confirmer.

IRLANDE
SÉMINAIRES

Sur la féminité

Argument : Le féminin n'est pas exactement la question de l'hystérie. Nous suivrons les élaborations progressives de Freud en travaillant tous ses textes sur la question, à commencer par les lettres à Fliess jusqu'aux Nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse de 1933. Nous associerons pour ce parcours, le texte de Lacan dans les Écrits, La signification du phallus, le déchiffrement du graphe du désir et le séminaire XX, Encore.

Responsable : Helen Sheehan tel : 00353 (1)2 830 492

Dates : Le premier samedi de chaque mois de 9h à 12h

Lieu : Centre des Carmélites, Avila, Donnybrook, Dublin 4.

Apprendre à désirer

Argument : Lecture et étude du livre de Gérard Amiel, *Apprendre à désirer* dans sa traduction anglaise réalisée par H. Sheehan

Responsables : Helen Sheehan tel : 00353 (1)2 830 492

Date : Le premier samedi de chaque mois de 12h à 14h.

Lieu : Centre des Carmélites, Avila, Donnybrook, Dublin 4.

JOURNÉES D'ÉTUDE

Samedi 15 novembre 2025, ***Une journée avec Esther Tellermand.***

Journées d'étude **sur la féminité** en mai 2026, Dublin. ALI-RA.

Journées d'étude : **Destins de l'altérité** 10 et 11 octobre 2026 à Grenoble.

Journée d'étude sur **Le Trait du cas** dernier trimestre 2026

De Freud à Lacan. Programme.

Quelques conséquences psychiques de la différence anatomique entre les sexes in *La vie sexuelle*, pp. 123-132

Première séance, le 17 septembre

Le fétichisme in *La vie sexuelle*, pp. 133-138.

Deuxième séance, le 1^{er} octobre.

Sur la sexualité féminine in *La vie sexuelle*, pp. 139-155

Troisième séance, le 15 octobre, première moitié du texte

Révision de la théorie du Rêve in *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse*, pp. 13 à 44

Quatrième séance, le 5 novembre, première moitié du texte

Cinquième séance, le 26 novembre, seconde moitié du texte

Le rêve et l'occultisme, *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse*, pp. 45 à 79

Sixième séance, 17 décembre, première moitié du texte

Septième séance, 7 janvier, deuxième moitié du texte

La décomposition de la personnalité psychique, *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse* pp. 80 à 110

Huitième séance, 28 janvier, première moitié du texte

Neuvième séance, 25 février, deuxième moitié du texte

Angoisse et vie pulsionnelle, *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse* pp. 111 à 149

Dixième séance, 11 mars, première moitié du texte

Onzième séance, 1^{er} avril, deuxième moitié du texte

La féminité, *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse* pp. 150 à 181

Douzième séance, 22 avril, première moitié du texte

Treizième séance, 6 mai, deuxième moitié du texte

Éclaircissements, applications, orientations, *Les nouvelles conférences d'introduction à la psychanalyse*, pp. 182 à 210

Quatorzième séance, 3 juin, première moitié du texte

Quinzième séance, 24 juin, deuxième partie du texte

Ceux qui souhaitent intervenir sont invités dès à présent à contacter Amandine Jayet par e-mail : amandinejayet@yahoo.fr afin de signaler leur intention et le texte qui les intéresse.

Cycle de conférences de psychanalyse : Identité, identification et sexualité : où en sommes-nous aujourd'hui ?

Argument : « Nous posons cette question toute simple : c'est comment la relation entre homme et femme ? C'est une question enfantine, et heureusement chez la plupart aussi une question adulte. Mais quel est l'implicite de la question ? S'il y a question, c'est qu'il y a problème et il y a donc antérieurement d'une manière tout à fait implicite un Réel...Voilà par exemple une manière de placer la vérité quelque part dans notre discours. »

JP.Hilttenbrand. Séminaire « *Encore* qu'en est-il aujourd'hui ? »

« Nous observons une perte de la structure de la famille mais cette perte je ne l'ai pas évoquée pour exprimer des regrets ou pour présenter une vision pessimiste du futur, car finalement les jeunes, et les enfants aussi, nous montrent plutôt de l'inventivité dans leur relation entre les sexes. Leur intelligence, je dirais, est de ne pas s'affronter directement, brutalement avec le Réel du non-rapport. Ce qui donne des cas de figure certes pacifiés mais également instables. »

Les modifications de la structure de la famille ainsi que l'effacement progressif des fonctions symbolique et phallique dans notre modernité s'accompagnent d'effets non négligeables sur les composantes de l'identité et sur les processus d'identification. Pour ceux-ci nous le savons les dimensions du Réel, du Symbolique et de l'Imaginaire sont intriquées. Lacan souligne les deux temps de l'identification, d'un côté l'image, ou l'imaginaire, et de l'autre la fonction symbolique liée au signifiant, qui est un temps inconscient. Au cœur du processus se loge le manque à être.

Quelles sont les effets de la prédominance de l'imaginaire dans notre modernité, à la fois sur l'identité et les processus d'identification et parmi ceux-ci la sexualité, mais aussi sur la place du manque et du réel dans la subjectivité ?

Comment, par exemple, se dire homme ou femme au-delà de l'anatomie lorsque le signifiant par rapport auquel se distinguaient les positions sexuées ne les organise plus ?

Comment se déclinent jouissance phallique et jouissance Autre, traditionnellement réparties en un côté homme et un côté femme, et comment se conjuguent désir, amour et jouissance dans les nouvelles formes de lien ?

Et aussi, comment l'enfant et l'adolescent de nos familles modernes construit-il son identification et sa position sexuée ?

Si la psychanalyse ne peut en aucun cas être une conception du monde ni une conception des rapports entre les sexes – ce qui ferait d'elle une idéologie – la clinique par contre peut nous permettre de rendre compte des transformations à l'œuvre et d'en proposer une lecture, par exemple de ce qui fait identité pour le sujet aujourd'hui, de ce qui fait couple entre les sexes, et de comment le Réel que Lacan nommait « le non rapport sexuel » vient se manifester : par exemple est-ce toujours un symptôme qui vient témoigner du manque irréductible auquel la précipitation identificatoire vient pallier, ou plutôt une labilité et fragilité des identités et des liens qui tendent à l'éviter ? Que nous enseigne notre clinique à ce sujet et y aurait-il chez nos contemporains de nouvelles manières de faire avec le manque, et comme le souligne J.P.Hiltenbrand une capacité d'invention chez les jeunes générations à ne pas affronter directement le non-rapport sexuel ?

Nous tenterons à partir de la clinique contemporaine de poser quelques jalons pour répondre à ces questions.

Maryvonne Febvin